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致敬·心中英雄

“当时没多想，看到有火灾就冲上去
了。”回想起自己几天前那次英勇救火之
举，陈健依旧“不以为然”，“即使退伍 5
年了，我还是个军人。”

5月 22日，正在江苏省扬州市某小
区送外卖的陈健，发现一栋单元楼 3层
一户人家的窗户蹿出火苗和浓烟。他立
刻大声呼叫，疏散人员。面对惊慌失措
的小区住户，陈健镇定地安排物业人员
和保安合理分工，一方面对单元楼断电
断天然气并派人去取灭火器，一方面让

人拨打 119 并联系这户居民，他则跑去
打开最近的消防栓。之后为确定起火点
准确快速灭火，陈健拎起灭火器冲入火
场，赶在消防队员到达前控制住了火
势。在消防队员赶到后，陈健由于要继
续送餐便悄悄离开，没有留下姓名和联
系方式。事后，当地广播电台记者通过
联系外卖公司才找到陈健的联系方式，
他英勇救火的事迹才得以报道出来，引
来群众和网友对他这位退伍老兵的高度
赞誉。“从疏散到灭火，陈健的救火行为
称得上一次教科书式示范，我们的退伍
军人真是‘能人’。”扬州市消防支队一位
警官向记者称赞道。

而对陈健来说，那一天做出的举动

只是因为“在部队受过训练，所以心里
还是有底气的”。2011 年，陈健入伍来
到武警山东总队济南支队二十二中队，
两年后退伍返乡，“但我一直记得部队
教育我们在危难时刻要把人民群众的
生命财产安全放在第一位。”也因此，险
情发生时，陈健的第一反应就是冲上去
灭火救人。

近一个月来，几位英勇救人的英雄不
断刷屏：英雄机长刘传健、勇救坠楼儿童
的刘洋明、挡车“大力士”王学刚、救起落
水群众的胡昌礼……他们有一个共同的
身份——退役军人。和陈健一样，他们的
行为都在不断地印证着那句话：一朝入
伍，终身姓军，危难时刻，挺身而出。

“外卖小哥”勇闯火场科学施救——

救火英雄曾是兵
■郜广勇 吴敬文 本报特约记者 田亚威

5月 26日晚 7点，清华大学第五教
学楼一间容纳近 200 人的大教室坐得
满满当当，门口还站着好几位同学。

2018年清华大学征兵工作宣讲会
即将开始。从 2005 年的仅仅两名到
2017 年的 22名，13年间清华大学共有
156名学生应征入伍。
“再不去当兵就来不及了，大学可

能是你们参军入伍的最后机会！”校党
委武装部熊老师的动员很是恳切。其
实，到场的同学大都有参军意向，之前
通过学校的各种宣传对北京市和学校
关于大学生入伍的相关政策也都有所
了解。显然，这不是本场宣讲会的主要
内容，很多同学来到这里，是想为内心
萌动的那个想法寻找答案：一个清华
生，为什么要去当兵？

这个问题，抛给了现场的十几名清
华退伍老兵。说他们“老”，其实他们大

多去年才刚刚退役，不少人返校后接着
读大二、大三的课程；说他们“年轻”，却
因为那两年的军旅生涯，让他们一生中
再也抛不掉“老兵”的称呼。

两年前，他们入伍的原因大相径庭，
有的人出于一腔报国情怀，有的人希望
磨砺自我，有的人受父辈影响，有的人被
影视作品吸引……两年间，他们的从军
经历不尽相同，李涛曾在朱日和接受沙
场检阅，李欣阳驻守在西藏边防一线，赵
金龙参加过国际侦察兵比武集训，伍廉
荣在大山深处守护“倚天长剑”……两年
后，他们却有了相同的收获：除了考上清
华，当兵是另一件让他们人生骄傲的
事。做一名合格的军人，并不比成为优
秀的学子简单，而强健的体魄与军人的
优秀品质，会让他们受益终身。

而那个问题的答案，就在他们的娓
娓讲述中…… ——编 者

走出校园，历练青春的另一种方式
—大学生征兵季听清华园里的退伍老兵讲述他们“当兵那些事”

那一年初冬，运兵车来到山沟里时
已是深夜，我心中的那腔热血却比朦胧
的夜雾还要冰凉。

这绝不是我的入伍初衷。我梦想
的，是一段如影视剧中演绎的那般传奇军
旅生涯，从没想过自己这个有志报国的清
华生，会成为一名驻扎在山沟里的火箭军
阵管兵。下连的那晚，我抬头望了一眼清
澈明亮的夜空，心里一声哀叹：“这样的地
方怎么能实现我的价值和梦想？”

直到第一次进入坑道，看到如此真
实的“倚天长剑”，我的“哀叹”突然间就
变成了“感叹”。不久后，我就有了为它
守卫站岗的机会。那是一次夜岗，哨位
就在坑道口。我的全身装备有几十斤
重，没多久汗水就把衣服浸湿，我也有
些摇摇晃晃。在头脑昏沉的一刻，一股
凉风突至，脑子清醒的一刹那，我扭头
看了眼身边的班长，他虽额头见汗却纹

丝不动，眼神炯炯。那一刻我突然被感
动，一股豪气瞬间满怀，腰杆不由得挺
直了些——大山里的哨兵，也不赖嘛！

不过，即使有这种使命感做支撑，
我依旧陷入了心有不甘的迷茫苦恼里，
并在工作训练中不自觉地表现出来。
但直到我申请入党未获通过时，我才发
现清华生的身份反而被我演变成入伍
后进步的障碍。好在指导员引导我重
新认识自己，把身为大学生的眼界、学
历作为为连队作贡献的财富。之后，我
利用专业知识将阵管兵的风采通过图
片、文字展示出来，辅导战友进行远程
教育学习……尺有所短，寸有所长，我
终于明白自己的发光点在哪。山沟无
言，岗位平凡，只要能发出自己的光亮，
就不会愧对入伍的初心。
（伍廉荣，2014年考入清华大学社科

学院，2015年入伍，服役于火箭军某部）

山沟里，我守护着“国家宝藏”

我曾经天真地以为复读一年考上
清华所吃的苦，足够让我成长为一个成
熟自律的人，但进入大学后才发现，自
己还是会熬夜玩游戏，翘课睡懒觉，渐
渐变成了一个体重 200 斤的宅男。理
想与现实的巨大差距折磨着我，大一快
结束时，我下决心拨通了学校武装部的
电话，坐上了去往武警某部的列车。

来到部队的第一天，我就决心以最
高标准完成每一件事。可下决心很容
易，现实却很骨感，我不想承认自己的
无力，又要坚守清华人的骄傲，唯一的
希望只能是把旧壳打碎，重塑自我。我
开始改掉暴饮暴食的习惯，体能训练量
几乎是战友的两倍。3个月后，我瘦了
50斤，像完全变了一个人。

但“脱胎换骨”的不仅是我的身形，
还有我的认知。2016年，我参加了“卫

士-16”演习，高温下捂得严严实实的
防毒衣让我几近虚脱，但我想起了参加
天津爆炸事故的那些战友，我能做到像
他们一样吗？最终我们圆满完成任务，
也让我真切体会到军人的责任感：当兵
固然是改变自我的过程，但随着时间推
移，选择这条路的人不会仅着眼于个人
成长，而是会对我是谁、为了谁这些看
似深奥的问题作出最本能的回答。

回到学校后，偶尔我还会拿着以前
的照片思考：如果当初没有作出参军的
决定，那个胖子现在是在打游戏还是睡
懒觉？在与学弟学妹的交流中，我在不
少人身上看到自己曾经的影子。这是
青春的迷惘吗？我不知道，但我终于活
成了自己想要的样子。
（张洵荣，2014年考入清华大学自动

化系，2015年入伍，服役于武警某部）

打破旧壳，重塑自我

“为什么要去当兵？”这个问题其实
我很不愿意回答，原因无他，自 2015年
我从清华大学参军入伍一直到现在，这
个问题我不知道被问了多少遍，多到我
都开始怀疑，似乎去当兵必须得列出十
条八条理由才行。

当兵需要理由吗？义务兵之所以
被叫做“义务兵”，不就是因为这是义
务，是应尽的责任吗？几年前曾有个热
帖，一个名校大学生和军人网友交流，
言语间对军人满是偏见：你讲你的事
业，我有我的创业；你讲你的牺牲奉献，
我有我的人生实现。我认为，这些话就
是精致的利己主义，套用那句“俗话”，
没有人为你负重前行，哪来你的岁月静
好、价值实现？

我入伍的原因很简单，家中算上我
是三代从军，我对部队感情很深，加之
一直以来都忙于读书求学，我想走出

“象牙塔”锻炼一下自己。然而，即使从
小在军队大院长大，入伍时第一次穿上
迷彩，我仍觉得自己看上去不像个军
人。直到退伍时的卸衔仪式后脱下军
装，我却发现自己已褪不去军人的样
子。变化究竟是从什么时候开始？是
在那些流过的汗水泪水里吗？是在刻
在脑海里的 3000 多个电话号码中吗？
还是在战友的鼓励中，在每一个无眠的
深夜里？

因为下连后被分到位于市区繁华
地段的机关单位，工作经历也相对单
一，我一直为没能去一线部队锤炼自我
而遗憾。可于我而言，纵使离开军营，
部队也从未远去，与军旅有关的事将长
久地存在于我的生活中。重返清华园
后，我还在为与部队有关的工作奔走，
组织过大合唱退伍兵方阵，参与校武装
部征兵工作等。永远，我心中会有这份

军旅情怀的位置。
回到最初的问题，为什么要去当

兵？我还是那句话，当兵不需要理由，
在参军入伍尽义务面前，人人平等，不
会因为你是清华人或是其他大学学生
而与普通青年有别。对大学生来说，
部队更是人生中的另一所大学，在这
里锤炼的“温度”更高，火花更亮，能锻
造不一样的品质，打造更强大的内
心。军营不会是人生的全部，就像大
学也不会是人生的全部一样，但走出
部队这所大学，你所养成的努力和坚
持、你对使命和责任的认知会贯穿你
的一生。

未来的我们，一定会感谢自己当初
做出的这个选择。
（赵一玮，2013年考入清华大学生

命科学学院，2015年入伍，服役于空军

某部）

大学生当兵，需要理由吗？

我很幸运，真真切切当了两年自己
梦想中的“兵”——特种兵；但不知道算
不算“不幸”，在部队那两年我可以说把
这辈子甚至下辈子能吃的苦都吃了。

像大多数男青年一样，当兵是我的
一个夙愿；我的父母也像不少大学生家
长一样，在我做出参军决定时表示了反
对，特别是那时我还有一年就将毕业，
大好前程摆在眼前，为什么要去吃那份
苦？但我知道，过了 24岁或离开大学，
我就再没有这个机会了。经过多次“谈
判”，我和父母达成了一个协议：我去当
兵，还他们一个不一样的儿子。

我又何尝不想还自己一个全新的
我？实不相瞒，原本我的性格有些过于
倔强和自我，我期待经过军营的淬炼能
有所改观。没成想，到了部队后不久，
“清华光环”很快就成了一把“磨刀

石”。在战友们眼里我这个清华生应是
“无所不能”，大家碰到不认识的字、不
会做的事时都会最先想到我。最初大
家让我做这做那时，我就实话实说自己
不会，但他们会立刻反问一句：“你不是
清华的吗？”我只能硬着头皮去做。渐
渐地，我练就了写材料、铺砖、砌墙等各
种本领技能，甚至在电话里帮战友解决
家庭纠纷，成了大家的“知心大哥”。

当然，军营对我的“颠覆”不止于
此，更多的是在训练场上，在意志品质
的锻造上。很多人觉得特种兵非常酷，
但成为特种兵后，才知道是非常苦。
2016 年 3 月全旅选拔人员参加赴俄罗
斯国际侦察兵比武集训，我虽然是一年
兵，但有幸入选。我只记得头一天就跑
了 50个全副武装 400米，之后又进行了
4个小时力量训练，晚上头沾枕头不到

3秒就睡着了。这样高强度的集训一直
持续了 4个月，其中的艰辛现在想来都
“不堪回首”。第二年我又参加了赴哈
萨克斯坦狙击手大赛比武集训，为了研
究狙击我心急之下得了斑秃，食指一层
又一层掉皮。但最终，我成了一名优秀
狙击手。

回到校园后，有时我会很恍惚，那两
年就像发生在昨天，好像什么都没改
变。但我知道，有些变化或许看不到，但
已经深深烙在我的身体和心里。我练就
了吃苦耐劳的品格，感受到真切的战友
情，更明白没什么是通过努力得不到的。

两年后，我还给父母一个不一样的
儿子，也铸就了一个不一样的自己。
（赵金龙，2011年考入清华大学经

济管理学院，2015年入伍，服役于原第

40集团军某旅）

穿上迷彩，还你一个彩虹般的人生

回顾两年的军旅生涯，一个信条我
恪守始终，那就是入伍前学校老师对我
们的嘱托，在部队“要忘记自己是一个
清华人，也要时刻记得自己是一个清华
人”。如今回想起来，套用这句话，“要
忘记自己是一个大学生，也要时刻记得
自己是一个大学生”，对所有有志于献
身国防的大学生来说，这既是一句忠
告，也是一种激励。

入伍之初，我是一名清华人，但我更
时刻提醒自己，我是一名刚刚入伍的军
人，和其他战友处于同一起跑线。我的军
营生活不算波澜壮阔，更不像大学生活那
般丰富多彩，但我一直相信把平凡的事做
好就是不平凡的道理，军人也正是在这种

平淡中才能磨砺和提升自己。所以，我很
快适应了自己的新身份和新角色，与来自
五湖四海的战友们做一些普通但并不简
单的事，甚至去垦荒、种菜、垒墙，但收获
的是一种脚踏实地的感觉。

我是一名军人，但从没忘记自己是
一名清华人，可这一点我用了足足半年
的时间才得以证明。因为我看上去没
什么书生气，很多战友知道我来自清华
后都一脸惊讶。其实他们不知道，我这
个清华人又是多么有幸能在这里锻炼，
获得宝贵的经验。体能和动手能力是
我的“软肋”，体能训练没有进步，说明
锻炼不够，我就利用休息时间加练；事
情做得不好，说明经验不足，我就多找

老班长请教。一点一点的积累终于让
我逐渐在连队站稳脚跟，也展现出清华
人的“行胜于言”。

年轻就该多一些经历，对于当兵这种
人生中可能只有一次机会的事，一定要勇
于尝试。清华带给我的是观念和知识上
的改变，军队提升的是我的能力和社会
认知。虽然大学生士兵这个群体如今还
很小，但保家卫国永远是每个青年应该
履行的义务。我们在走“少有人走的路”，
期待未来这条路能成为所有同龄人都想
走上的道路，一条光荣的坦坦大路。
（王昊，2012年考入清华大学社科

学院，2015年入伍，服役于原第38集团

军某师）

人生中只有一次机会的事，一定要勇于尝试

虽然考入了清华，但我自认为做不
了科学家，也当不了大国工匠，对我这
个有着浓浓爱国情结的人来说，能想到
的让爱国不沦为一句空话最直接的方
式，就是去军营为祖国站岗。

所以，我选择了去西藏，在祖国
的边防一线守卫国门。那里的环境艰
苦自不必说，但也有别样的乐趣。每
天出早操我们都要在营区的后山跑 10
公里，又累又缺氧，但跑到半山腰，
很多时候能看到茫茫云海，宛如置身
仙境。文工团来慰问演出时，就说我
们是“天上的士兵”。这种形容真贴
切，算是戍守边疆的我们得到的一份
自然馈赠，也只有抱着这种信念，才
能在雪山之巅坚守下去。

在西藏两年艰苦的军旅生活并不如
雪域高原的景色那般美好，但回到清华
园后，当生活逐渐恢复多彩又忙碌的状
态时，我会更加珍惜，也越发感受到，
能将青春热血挥洒在祖国的边防线，必
定是我人生中最骄傲的一段经历。
（李欣阳，2011年考入清华大学经

济管理学院，2015年入伍，服役于西藏

军区某旅）

天上的士兵

阅兵那天早上，我们 4点起床，6
点列队。经过无数次彩排，心里其实已
经很淡定。周围万籁俱寂，耳边只有戈
壁滩刮起的风沙声。9点，当听到“开
始”的那一瞬间，我突然感受到什么是
血液沸腾。

我站在坦克方队第一排第五名，一
个比较显眼的位置。从检阅车驶入到离
开视线，我几乎没有眨眼，努力想展现
出自己最好的状态，脑子里是一片空
白，却又有很多思绪飞过，几个月来魔
鬼训练中的笑与泪像风沙般冲进我的眼
眶，令我鼻头酸涩。

在那之前，我从未想过有朝一日自
己能身披戎装、手持钢枪，以一名战士
的姿态站在第一排，接受国家元首的检
阅。现在回想起来，那真是人生中最难
忘的两分钟。这辈子很多事情可能会有
第二次，但沙场阅兵的经历就只有这一
次，我会牢记一辈子。

一朝受阅，终身光荣。感谢清华，
能给我这样的机会！感谢军队，让我的
人生更加丰富，更加精彩！
（李涛，2011年考入清华大学经济

管理学院，2015年入伍，服役于原

第38集团军某师，参加过2017年建军

90周年朱日和阅兵）

（题图照片为清华大学2018年征兵

海报，由清华大学党委武装部提供，合

成：张 宇）

一朝受阅
终身光荣

这是一张吴克明试飞国产第一

架喷气式战斗机的照片。

吴克明是空战英雄，曾在抗美

援朝战场上战斗起飞数百次、参加空

战十余次。1956年7月19日，吴克

明乘车到达沈阳于洪机场，一眼就看

到停机坪上那架标有“中0101”号的

歼击机。当他跨进飞机座舱，首先映

入眼帘的就是醒目的中文标牌，令他

感慨万千，这是真正的中国造啊！“起

飞！”命令传来，吴克明松开刹车，飞

机向前冲去，离开地面，最后安全落

地。我国第一架喷气式战斗机首次

试飞取得圆满成功。

肖邦振/文

试飞我国首架
喷气式战斗机

影像·军旅回眸


